
 

 
写真は左から、１年チューリップ球根植え、あさけブロッコリー苗植え、６年秋の校外学習、縦割スモール運動会です。 

 
 

 
 
 

 保護者の皆さまにおかれましては、ご多用の中にも関わらず、保護者アンケートにご協力をいただき、

ありがとうございました。アンケートの結果は、今後の学校経営にとって重要なデータとなりますので、

有効に活用させていただきます。 

本号では、アンケートの自由記述欄へお寄せいただいたご意見を紹介し、学校からの回答を添えさせて

いただきます。枚数も多くなってしまいましたが、ご一読いただければ幸いです。なお、選択肢によるア

ンケート結果につきましては、児童と教職員によるアンケート結果と併せて分析し、おって、本校のホー

ムページにて報告いたします。どうぞ、よろしくお願いいたします。 

地域やご家庭の皆さまとともに、児童の健やかな成長を期す「地域とともにある学校」を創り上げてい

きたいと思います。本校教育活動への変わらぬご支援・ご協力をお願い申し上げます。 

 

授業参観に関わるご意見 

授業参観で参観時間が短いのに、別教室で父母のみが待機する時間が長くあり、感染対策にもならな

いと思いますし、あれならば無言で参観した方が良いのではないかと思います。 

授業参観の時間が短すぎて参観の意味を感じられなくて残念です。 

いつもありがとうございます😊 

学校へ行く機会がまだまだ少なく、学校での様子がわからないので心配な面がありますが、丁寧に指

導していただいていることはわかります。授業参観は 15分間見てもどんな学習をしているのかわかり

にくいです。感染防止のための措置だと思いますが、自分の参観時間以外はただ控え室にいるのでは

なく、リモートでもよいので最初から最後まで授業が見られるような参観をお願いしたいですリモー

トは一人一人の発表ではなく授業の様子が知りたいです。 

（学校より） 

まずもって、保護者の皆さまには、感染防止対策へのご理解・ご協力をいただいておりますこと、感謝

申し上げます。授業参観につきましては、現状では「教室に来ていただきたい」「万一の感染を防ぎたい」

という、相反する願いの中で実施せざるをえないという状況です。昨年はリモートのみで授業参観を実

施しましたが、その際いただいたご意見から、本年度は、参観人数を限った上での教室参観へと変更しま

した。さらに今回のご意見も受け、15 分とはいえ教室にお入りいただけたということに満足することな

く、別の方法も検討していきます。なお、教室の様子を校外（各家庭等）に流す形でのリモート参観は、

個人情報保護の観点からできませんので、視聴場所は校内のみとなります。 

また、待機室も暑さ寒さを考え、換気対応が可能でエアコンが設置された教室を用意しましたが、感染

のご心配をいただいてしまいました。コロナ禍が収束するまで、「八方良し」ということは期待できない

状況ですが、今後もよりよい方法を検討していきます。なお、換気に留意するため教室には CO2 測定器

を設置しています。人数が増えると無言であっても危険レベル値を示してしまうこと、ご了解ください。 
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長期欠席中の学習に関わるご意見 

長期の休みが確定した場合の学習の保証について検討していただけるとありがたいです。 

（学校より） 

まずは欠席中のお子さんの健康状態の確認・健康回復を優先していただきたいと思います。欠席期間中

に電話等で担任と情報交換いただく中で、学習可能な状況であれば何ができるか等、相談していただけ

れば幸いです。欠席期間を終え登校した後は、お子さんの様子をみながら、可能な限り授業内容の回復に

努めていきます。休み時間を使ったり、宿題が増えたりといったことも想定されますが、お子さんへの負

担も考慮しつつ、担任と相談いただく中、学校と家庭の共通理解のもと、指導していきたいと思います。 

 

 

学校行事等に関わるご意見 

連合音楽会にむけて練習を頑張っていたようなので、三学期などにその姿を参観する時間を設けてほ

しいです。 

（学校より） 

録画した映像は、個別懇談期間中に家庭科室にてご覧いただくようにいたしましたが、児童も担任も、

これまでの頑張りをぜひ対面で見ていただきたいと願っています。対面で発表する場合は、三密を避け

る上で、体育館での実施となります。その際は、寒さが気になりますので、暖かくしてご来校ください。 

なお、感染状況・児童の健康観察の結果によっては、再検討も必要となります。厳しい回答で恐縮です。

どうぞ、ご寛容ください。 

 

本日は校外学習ですが、修学旅行の日も次の日が休日となるように日程を組んで欲しいと思いました。

週末の交通事情等あろうかと思いますが、子供の疲れを考えると登校時間繰り下げよりも休日の方が

効果的かと思います。もう、6 年生は行事がありませんが、今後の参考にして欲しいと思います。 

（学校より） 

ご意見の通り、疲労回復（児童も教職員も）を考えると、修学旅行等は最終日が休前日にあたることが

望まれます。かつては本校でも、水～金曜日（2泊 3日）の修学旅行を多く実施してきました。一方、ご

意見の中にもありましたが、交通事情や見学先での混雑状況にも配意（金曜日帰着でしたが、道路混雑で

帰校が 2時間以上遅れたという学校もありました）が必要です。 

そこで本校では昨年度より、健康面を考慮し、児童の疲労がたまらないように春に 1 泊 2 日（水～木

曜日）・秋に校外学習による日帰り（木曜日）と分散し、また交通等の状況を考慮し休前日を避けた日程

へと変更いたしました。おかげさまで本年度は、健康不良のため旅行先まで保護者にお迎えに来ていた

だくといったことや、予定が大幅に遅れるといったことはありませんでした。特に木曜日に訪れたディ

ズニーランドでは、混雑に巻き込まれることなく、予想以上に多くのアトラクションを体験できたそう

です。 

また、5 年生の林間学校についても同様な配意が必要です。しかし、林間学校は、受け入れ施設で予約

調整が行われることから、学校の判断・希望のみでは実施日（1学期実施ではなく 2学期実施の可能性も

あります。たまたま、休前日の設定となることもありえます。）を決定できません。ご承知おきください。 

宿泊行事につきましては、細心の注意を払いながら、児童の健康管理と安全確保を 

第一にして、受け入れ先・旅行業者等と検討していきます。児童の個人的な健康状況に

ついては、担任まで、遠慮なくご相談ください。 

 



小学校において、コロナによる様々な規制が続いていますが、運動会や集会、縦割活動など子供達にと

っての特別なイベントを、今後少しずつ元に戻していって欲しいなと感じています。調理実習や合唱

といった活動も子供達にとって大切な学びであると思います。感染対策を守りつつ少しずつ規制が緩

和されていくことを望みます。 

（学校より） 

ご意見のとおり、安心して生活できる日が来ることを祈るばかりです。これまでご紹介した前掲の全て

のご意見は、まさに新型コロナウイルスの感染や重篤化といった心配となる状況の改善・防止を願う点

で一致しています。ですが方法となると、様々なご意見があることも事実です。本校は、基本方針として、

児童の感染状況等を踏まえながら、国・県・市の判断や指導に基づいて検討し、教育活動を展開してまい

ります。 

また、コロナ禍以降、新たな発見もありました。とりわけ学校行事は、「コロナ禍で何ができるか？」

「できるとすればどうするか？」という検討を重ねてきた中で、より本質的な面が見つめ直されました。 

東小たより（11月号）にも紹介しましたように、例えば運動会については、次のように振り返りました。 

運動会を体育等の授業での学びの成果を発表する場と位置づけ、練習のために特別な日課を組

むことなく取り組んできましたが、参観いただいた皆さまには、児童の頑張りをたっぷりと受け

止めていただけたことと拝察します。参観はお子さんの学年発表の時間のみであったこと、お弁

当の時間をとらなかったことなど、私たち大人がもつこれまでの運動会の概念とは異なる開催方

法であったかと思いますが、『学びの場としての運動会』という本質を考えたとき、また疲れるこ

となく最後まではつらつと演技する児童の姿を見たとき、こうした開催方法は有効であった…。 

なお、本年度は「閉会式」をリモートではなく、校庭に全校児童が集まって実施しました。短時間では

ありましたが、３年ぶりに全児童がそろう風景は感動的でした（本校ホームページに、閉会式の写真を掲

載しています）。 

このように、制限を求められる中にあっても、可能なものは何かについて検討を進めていることも、ご

理解いただければ幸いです。（例えば、感染の状況が比較的落ち着いていた週に、縦割活動「スモール運

動会」を実施しました。） 

ご家庭の皆さまにおかれましては、これまでにも、多大なご配意をいただいておりますことに改めて感

謝を申し上げるとともに、「季節性インフルエンザ」との同時流行も危惧される中、 感染拡大防止への諸

取組につきまして、引き続き、着実な実施と厚いご理解をお願いいたします。 

 

 

児童の挨拶に関わるご意見 

挨拶についての項目がありましたが、旗振りの時のあいさつが、ほぼ出来ていません。周りの保護者の

人と話しても、そのように感じている方が多いように感じます。これは、昨年や今年にはじまったこと

でなく、ずっとそのように感じています。旗振りの際、保護者から挨拶をしてもまったく気持ちよく返

事が返ってきません。高学年の生徒から率先して、大人より先に挨拶をするくらいになってくれたら

いいと思います。 

（学校より） 

挨拶は人間関係形成の基礎ともいわれていますので、ご意見を真摯に受け止めます。このアンケートで

の「あいさつをしているか」との設問には、「とてもよくあてはまる」19.3％、「あてはまる」56.6％と回

答いただきました。このご意見は、全保護者が「とてもよくあてはまる」と回答できるように、学校では

「呼びかけ」「指導」を、家庭では「声かけ」「子育て」を大切に、という貴重なご提案と拝受します。 

なお、毎朝、児童会本部の児童が 2つの昇降口に立ち、あいさつ運動をしています。児童自らこうした

努力をしていることにつきまして、ぜひご承知いただき、賞賛をお贈りください。 



児童の持ち物にかかわるご意見 

持ち物のことで図工などの用意するものが教科書などを持ち帰らないので、早めにこれが必要とか細

かなことを知りたいので、教科書を持ち帰らせるか、お便りなどで教えていただけると助かります。 

もう少し高学年になれば子供も理解してますが、低学年だと把握してないので、先生にはお手数おか

けしますがよろしくお願いいたします。 

（学校より） 

図工などに使う材料等、ご家庭にはご理解とご協力をいただいており、感謝申し上げます。ご意見の通

り、用意をお願いするものについては、可能な限り早めにお知らせすることを心がけたいと思います。 

 

子供の通学時の荷物の重さが心配です。教科書など家に持ち帰って来ても鞄から出すことはないので

置き勉でもいいのではないかと思います。毎日置き勉が無理でも荷物が多い日やタブレットを持ち帰

る日だけなど子供の負担を減らして欲しいです。お手数をお掛けしますがご検討の程宜しくお願い致

します。 

（学校より） 

通学時の荷物の重さにつきましては配意が必要です。学習指導要領改定の度に教科書のページ数等も

増えていることも考慮し、本年度は「よくわかる東小学校」（4月配付）でもご案内したとおり、「重いラ

ンドセル解消」として、 

ランドセルが重すぎるといったことがないよう、毎日持ち帰る教科書とノートは、原則として、

国語と算数のみです（宿題や家庭学習ノートなど、家庭学習で必要なものは持ち帰ります）。それ以

外のものは、基本的に、学期末に持ち帰りますので、点検や洗浄、補充や修繕等をお願いします。

習字道具や絵の具セット等は、学年や単元によって、持ち帰って洗う場合もあります。 

と、確認をさせていただいています。 

各学級におきましても、この内容を再確認いたします。ご家庭におかれましても、お子さんのランドセ

ルの中身に不必要なものが入っていないか等をお確かめいただき、お声かけいただけましたら幸いです。 

 

長期休み明けの持ち物が多いため、お道具箱は 2 日目に変更していただけると有り難いです。 

（学校より） 

学期末の持ち帰り、学期はじめの持参につきまして、荷物が多すぎることがないよう計画的に実行する

よう再確認いたします。なお、植木鉢や壊れそうな作品等については、ご家庭のご協力をいただいており

感謝いたします。低学年のお子さんなど、運ぶことが心配になるものなどがございましたら、担任まで、

ご相談ください。 

 

 

お便りについてのご意見 

昨日アンケートについてのお便りがあったとの事ですが持ってきていないので、４年生までのように

お便りが何枚かも連絡ノートに書いてあると確認出来てありがたいです。 

（学校より） 

いただいたご意見を全担任で共有します。連絡帳の内容や伝達方法は、学年・発達段階に応じて変わり

ますが、連絡袋の活用等、お便りが届かないという事態がないよう呼びかけたいと思います。ご家庭にお

かれましても、引き続き、お便りをしっかり持ち帰るような声かけをお願いします。 

なお、現在、アプリを使ったお便りの配付について検討･実験中です。ご家庭に連絡すべきことが確実

に届くよう、努力いたします。 

 



旗振りに関わるご意見 

旗振りが負担に感じます。赤ちゃんを抱っこしながらやっている方を見ると、地域の高齢の方に協力

してもらったり、少しずつ集金してでも違う団体や会社に頼む事は出来ないのかな、と思います。 

時代も変わっていく中でいつまで続くのか不安になります。 

（学校より） 

おかげさまで、児童の安全登校が実施されています。同様なご意見は、前回のＰＴＡ学校委員会でも話

題となりました。旗振りについては、ＰＴＡを中心にした保護者の皆さまの広いご議論と、その議論の結

果にもとづいた対応が必要です。保護者全員へのご提案として、受け止めさせていただきます。 

なお、児童の安全を願って、毎朝、善意で登校路にて見守ってくださっている地域の方もいらっしゃい

ます（「東小たより」（6月号）を参照してください）。改めて、こうした方々への感謝

を、児童・保護者・教職員で共有したいと思います。 

また、今般、通学路上の危険想定箇所について、ＰＴＡ会長さんを筆頭に、学校が

コーディネートする形で連合自治会（その他、警察・市の担当部署）へ相談申し上げ、

ご理解とご協力をいただいています。ご承知おきください。 

 

 

新聞購読についてのご意見 

他校で 1 年生から各クラスに新聞をおき、学力向上に繋がっていると聞きました。自由に見る事がで

きるようにしておくだけで、読むようになり、子供同士で意見交換もしているそうです。始めから全ク

ラスではなくて構いませんので、まずは 5、6年生から各クラスに毎朝一部ずつおいてみてはいかがで

しょうか。地域の事も学べますし、興味あるなしに関わらず、情報が得られますので、知識の幅が広が

ると思います。ご検討の程、宜しくお願い致します。 

（学校より） 

貴重なご提案をありがとうございます。現在、(株)ニュースコム様のご厚意で、毎週木曜日に学級数分

の新聞（山梨日日新聞）をいただき、全クラスに配付しています。大人向けの文章と表記ですので、低学

年の児童がどこまで読み込めるかといった難しさはありますが、身近に新聞があるという経験は重ねて

います。NIE（Newspaper in Education＝「エヌ・アイ・イー」）による成果や実績も承知していますので、

児童の実態に応じて授業の中で適切に新聞を教材として導入していきます。定期購読となりますと、  

経費や古新聞の保管方法等といった課題も生じますので、まずもって、家庭学習での新聞活用の呼びか

け、一人一台コンピュータを使った電子版の活用の検討といったことから進めていきたいと思います。 

 

 

次のご意見は、学校へのメッセージとして受け取らせていただきます。 

初めての学校生活なので良い悪いをよく吸収しています。色々な方との触れ合いが出来るといいなと

思います。 

いつも子どもの状況を細かく確認してくださり、先生方とも情報共有ができていて、とても感謝して

います。ありがとうございます。 

息子は、恥ずかしがり屋で、あまり自分から仲間に入ろうとしないため、彼の話からは、学校の様子が

あまり分かりませんが、時々担任の先生から、連絡を頂いてどんな様子かを教えていただけるので、と

ても安心です。 

何かトラブルや忘れ物があるとすぐに連絡をくれ早急に対応してくれるので、いつも担任の先生には

感謝しています。 

先生方のお陰で毎日元気に学校に通えています。ありがとうございます。 



本来は普段の子どもとの会話や、行事（運動会や授業参観など）を通じて、学校で過ごす様子を知るこ

とができます。今はコロナ禍の日々が長く続き、制限された時間ですが、その中でも学校側で配慮して

くれて、知る機会が奪われず、子どもの成長を知ることができています。お便りでも、学校の状況がわ

かるので、これからも発信していただきたいです。それにお便りをきっかけに、子どもとの会話も深ま

るので、写真や文章でわかりやすく教えてもらえてありがたいなと思っています。 

先生方が、安全衛生に留意しながら色んな工夫をしてくださっている事が、子どもの日々の生活や話

からよく伝わります。今後、地域の方や保護者も加わり、子どもの教育など意見交換の場ができたらと

希望しております。この場を借りてお礼申し上げます。 

学校に行きやすくなるよう色々と対策していただいて、ありがとうございます。 

学校全体で細かい部分まで気にかけていただいて、とても感謝しております。ありがとうございます。 

担任の先生が、一人一人の学習をよくみてくださり(特に漢字)感謝しています。これからも、きめ細か

い御指導、宜しくお願い致します。 

担任は子供たちの理解度に合わせた手作り学習プリントを配布し、より深い学習ができるよう努力を

して頂いてありがたいです。運動会は涼しい時期の開催で、子供もありがたいと言っており、尚且つ私

たちもありがたいと思いました。 

先生方のお陰で毎日楽しく過ごせているようです。ありがとうございます。 

いつもきめ細やかなご指導ありがとうございます。 

担任の先生はもちろん、隣のクラスの先生のこともとても信頼しており、家で「先生すごいんだよ！」

など、先生の話をたくさんしてくれます。子どもたちのことをよく見てくれているのだと感じますし、

子ども自身もそう感じているのだと思います。高学年になり、難しい時期だと感じてきているところ

でしたので、親としても有り難く思っています「先生で良かった！」と何度も言っています。引き続

き、卒業までお願いしたいです。宜しくお願いいたします。 

担任の先生だけでなく、昨年担任だった歳の近い先生にも相談できる環境があり、とても安心してい

ます。娘はどちらの先生も信頼しているようです。 

2 学期の委員長としての責任を持ち、家庭でも色々と話をしてくれています。これからも、よろしくお

願いします。 

いつもお世話になっております。先生方のおかげ様で、元気に学校に通えています。これからも、どう

ぞ宜しくお願い致します。 

本日 11 月 17 日、楽しみにしていた校外学習に出発しました。延期になっていたので、今回こそはと

感染対策にも気を使い、万全の態勢で臨みました。最終学年も折り返し地点、先生方のご指導を賜り、

豊かな学校生活を送らせたいと願っております。 

いつもありがとうございます。 

家庭では教えてもらえない社会性を学校では教えていただき、その子に対してよくみていただいてい

ます。一人一人性格など違うので友達関係では色々あると思いますが、担任の先生のおかげで学校は

楽しいと通えているのが本当に先生のおかげだと感謝しています。 

（学校より） 

「明日からまた、この子たちのために頑張ろう！」と、勇気をいただけるようなお声をお寄せいただき

ました。ご家庭と学校の相互理解による好循環が、児童へ好影響を与えることは確かだと思います。本当

にありがとうございます。 

なお、児童個人の内面等に触れた回答が 6 つありましたが、ここでのご紹介は控えさせていただきま

す。こちらは、教職員で共有し、指導に生かすべく参考にさせていただきます。 

以上です。アンケートへのご協力、ありがとうございました。 


